
裏面へ続く

地域デザインカレッジ2021（自治会・町内会編）の受講生６名、５チームの皆さんは、新型コロナウィルス
の影響により、講座の延期や自治会活動が停止し、思うように活動できない中でも、真剣に地域と向き合
いながら、やれることに取り組んできました。
それぞれの取組の途中経過を3/13（日）に、修了発表会で各チームの取組を発表していただきました。

受講生の皆さんは、この講座で学んだことを活かしながら、

それぞれの地域で継続的に、課題解決に向けて取り組んでいます。
皆さんの参考になる取組は、

５/14（土）に予定している公開報告会で発表予定です！！

各チームの取組
【テーマ：マンション住民の自治会参加】 常磐町２丁目自治会長：鈴木 宏明
・常磐町は、商店街や住宅街などが集積している多様な地域で、マンション世帯が一戸建て世帯
の４倍となっている。また、自治会加入率はほぼ１００％であるが、マンション住民の世帯情報
等を把握できていない。そこで、地域の適切な安否確認を実現するために、世帯構成の把握や
防災体制の周知を目的としたアンケートを実施した。

・アンケート結果を踏まえて、防災お互いが知り合える機会づくりにつなげていく。

【テーマ：見守り体制の強化】 大谷駿河台 河合 繁男

・地域の独居老人が孤独死してしまい、見守り体制の重要性に気付き、地域の独居老人や日中
独居、空き家などをマッピングするために、自治会や地域団体へのヒアリングを実施。

・しかし、自治会や団体等の役がなく、単独で活動していると個人情報等の壁にぶつかり、マッ
プ作りが難航。

・今後、理念と一致した地域団体等に加入し、見守り体制のあり方を考えながら活動していく。

【テーマ：町内会活動見える化】 登呂６丁目町内会長：塚原 勝二
・今年度から自治会長になり、役員の担い手問題と住民情報の把握できていない問題に直面。
・町内会の活動内容や有事のときに適切な安否確認ができる状態を目指すべく、まずは、
町内会の活動内容、役員の仕事内容、住民情報の取得理由を記載した文書を作成し、町内住
民へ回覧で周知し、見える化に取りかかった。今後、「誰一人とり残さない」を合言葉に問題解決
に向けて、役員や住民とともに、具体的な解決策を議論していく。

【テーマ：自治会の防災への取組】 寿町１区自治会長：宮崎 寿弘
・急遽、自治会長になり、地域の様々な問題に直面した。その中で、人命に関わる防災への取組
を最優先にすることに。寿町では、独居世帯が年々増加しており、全体の20%を占めている。
寿町は、住宅密集地という特徴もあることから、火災や倒壊が危険な地域である。

・今回、民生委員と連携し、要支援者マップを作成した。作成したマップを活用し、防災体制の強化
を図り、今後、地域特性を踏まえた危険性を住民に共有。自助・共助意識の向上につなげていく。

【テーマ：組長活動負担軽減】 広野町内会副会長：杉山 浩久、庶務：杉山 美奈子
・広野地区は、組長活動の負担軽減に３年取り組んできた。今回は、組長の仕事に関する問題を
洗い出し、改善策を考えてみることにした。問題を整理したことで、組によってやり方が違って
おり、負担軽減に向けた改善に取り組んでいる組もあることがわかった。

・組長活動の目的の明確化や取組事例を共有化し、組長の負担軽減を目的とした 「組長お仕事
マニュアル」を作成中。今後、このマニュアルを組長に共有し、組長の負担軽減につなげていく。
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修了生の声
自治会・町内会関係者ではないのに、気持ちよく受
け入れてくれて頂き、感謝です。

講評
・受講生の皆さんの発表を受けて、大変参考になることがたくさんありました。
是非、 継続して取り組んでいっていただきたいと思います。

・要支援者などのマップ化については、一目で状況がわかるので非常によい
取組だと思います。

・見守り体制については、向こう三軒両隣でお互いに面倒を見ていけるよう
な地域間での連携が大事であると考えます。

・マンションの問題は、非常に難しい問題で、恐らくどの地域でも同じような
問題を抱えているのではないかと思います。

・今後も新型コロナウィルス対策を徹底を図りつつ、地域内でコミュニケー
ションをとりながら、地域をよくするための活動を継続していただきたい。

各自治会、町内会が抱えている問題の共通点が一杯
ありました。
意見交換は非常に有意義でした。

地域の特性が様々であり、どこの地区も課題がたく
さんあり、大変さを感じました。
機会がないと考える（見直す）ということはないので、
よいきっかけになったと思います。

静岡市連合自治会会長
瀧 義弘氏

とは・・・

・市民自治によるまちづくりを実現するため、静岡市が開催する「人材育成講座」です。

・令和３年度から、「自治会・町内会活動」をテーマとして、自治会・町内会に携わる

皆さんの活動の一助になるようなプログラムで実施してきました。

・講師のアドバイスによって、効果的に課題へアプローチできる実践型連続講座です。
・ご自身が住む地域の課題解決に向けて取り組んでみませんか？？

地域デザインカレッジ
（自治会・町内会編）

「地域デザインカレッジ」は静岡シチズンカレッジ「こ・こ・に」の総合課程です。

「これから」の地域を考える実践型連続講座

地域デザインカレッジ2021受講生の皆さんの参考になる取組を

５/14（土）（予定）に公開報告会で発表予定！
併せて、受講生とともに、自治会・町内会の皆さんと情報交換会の同時開催
を予定しておりますので、是非、ご参加ください！！
詳細は、自治会・町内会を通してお知らせいたします。

地域デザインカレッジ（自治会・町内会編）
公開報告会・情報交換会
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